



Mi Universidad

Control de lectura

Ermin De Jesús Reyes López

Parcial IV

Antropología Medica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Primer semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 15 de diciembre de 2023

Síndromes Filiales

Ermin

Muchos antropólogos que trabajan en América Latina asumieron como propia la definición de "enfermedades culturales" para referirse al "mal de ojo", "sustos" o "espanto", "nervios" o "ataque de nervios", "caída de mollera", "aires" o "malos vientos", etc.; esto es, a estados patológicos que se reconocen como no susceptibles de ser traducidos a la nosografía occidental. Para dar un ejemplo a Guatemala, varios estudios dicen que la traducción de "caída de mollera" en términos de un cuadro clínico de deshidratación (como propone por ejemplo, el doctor Hurtado) no es correcta, ya que este mal es concebido de modo diferente por terapeutas tradicionales y por aquellos que recurren a los mismos. Lo mismo se puede decir del "mal de ojo", enfermedad que difícilmente puede encajar en la clasificación de la medicina occidental puesto que se conoce que algunas manifestaciones clínicas podrían coincidir con el cuadro patológico de las infecciones respiratorias agudas delineado por la medicina convencional. La distinción entre "enfermedades naturales" y "enfermedades culturales" no deberían tener sentido ni siquiera para los indígenas ya que para ellos, a lo sumo, podrían valer una distinción entre enfermedades provocadas

Aspectos antropológicos de la relación médico paciente.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Ermin

La historia del pensamiento humano siempre ha gustado de dicotomías: bien-mal, platónico-aristotélico, espíritu-materia, cuerpo-mente. En la historia de la Medicina también podemos rastrear y encontrar dicotomías respecto a la visión del hombre-enfermo. Conocida es la contra posición entre la visión hipocrática y la galénica. En la primera el objeto de estudio era el hombre en su totalidad; planteó una teoría de los humores (de personalidad) y de la reacción global ante la enfermedad. Su atención estaba centrada en el sujeto enfermo, en el estar enfermo. En la segunda la enfermedad aparece como un fenómeno autónomo de afectación corporal y con una terapéutica concreta. Su foco estaba en tener una enfermedad. Es obvio que fue esta última la que se impulsó y condujo al desarrollo de la medicina moderna, y dejó a un lado el modelo cosmogónico, universal y ecológico de la antigüedad. En esta visión galénica dio lugar a una atomización de la realidad del ser humano como totalidad hemos viajado al órgano, a la célula y a sus componentes bioquímicos, lo que ha dado lugar a una falsa dicotomía entre lo físico y lo psíquico. Hemos olvidado que la enfermedad es una construcción dialéctica, más importante que saber cómo es la enfermedad.

La antropología médica aplicada a la Salud Pública.

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz,
Ermita

13/12/2023.

La antropología médica, es la subdisciplina que contiene la salud en el ámbito de la cultura, comprende el trinomio salud-enfermedad - atención, como universal, frente al cual cada comunidad humana ha debido desarrollar una respuesta específica, lo que le otorga suficiente variabilidad. Estudia las dimensiones biológicas, psicológicas, culturales y sociales, que determinan el modo en que las personas entienden y viven la salud y sus problemas de salud. Tiene como objetivo de estudio y análisis, los distintos sistemas, creencias y prácticas respecto a la salud - enfermedad - atención. Los enfoques más comunes de la antropología médica (el etnomédico y médico-crítico) han venido a complementarse con una dimensión aplicada a la salud y en la solución de problemas socio-culturales concretos, la llamada antropología médica aplicada a la salud, la que ha experimentado un notable desarrollo a partir de la Segunda Guerra Mundial a la creación y aplicación de programas de desarrollo en la salud pública. Es cuando la antropología médica comienza a asumir un rol aplicado y logra perfilarse como una disciplina tanto teórica como práctica. La antropología aplicada propone soluciones

13/12/2023

Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en familias.

De acuerdo a la Declaración Universal de los derechos humanos de 1948 (ONU, 2012), la familia es el elemento natural y fundamental de la sociedad y tiene derecho a la protección de la sociedad y del estado; es el grupo social básico en el que la mayoría de la población se organiza para satisfacer sus necesidades y en el cual los individuos construyen una identidad mediante la transmisión y actualización de los patrones de socialización. Para Fishman (1995) la familia, como institución, es la fuente de las relaciones más duraderas y el primer sustento social del individuo, con pautas de relación que se mantienen a lo largo de la vida, lo que la convierte en la instancia con mayores recursos para producir cambios. Al respecto, Minuchin y Fishman (1993) señalan que es un contexto natural para crecer y para recibir auxilio; un sistema vivo que intercambia información interna y externamente donde las fluctuaciones de origen interno o externo suelen ser seguidas por una respuesta que devuelve el sistema a su estado de constancia, pero si la fluctuación se hace más amplia, la familia puede entrar en una crisis en la que la transformación tenga por resultado un nivel diferente de funcionamiento capaz de superar las alteraciones y exigencias del



Referencia

1. Biblioteca digital de la medicina tradicional mexicana, programa universitario México, nación multicultural, UNAM, México, 2009.
<http://www.Medicinatradicionalmexicana.unam.mx/>
2. Francisco Ortiz(febrero 2005). Grupo de habilidades en la salud mental de la SEMG. Aspectos antropologicos en la relacion medico paciente.
https://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf
3. Reyna, J. M. (n.d.). *Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas*.
http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007
4. DrC. Zoe Díaz Bernal, Dr. Tania Aguilar Guerra, Lic. Xiomara Linares Martín (oct-dic 2015). Rev Cubana Salud Pública vol.41 no.4 Ciudad de La Habana, la antropóloga médica aplicada a la salud pública.
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009